
Как вы думаете, почему людям в целом и нам в частности столь трудно принять 
идею, что спасение даётся просто так, даром; что всё, что нужно сделать для 
обретения рая и вечной жизни – это лишь попросить об этом Бога? Отчего так 
часто мы стремимся либо заработать, либо отработать рай?

ВЕЛИКАЯ И УЖАСНАЯ ТЕОРИЯ ВЕСОВ
Что нас манит в ней: справедливость; логичность; личная заинтересованность; 
мотивация. Почему эта теория не работает: избирательность; необъективность; 
невыполнимость; абсурдность.

СПАСЕНИЕ ОБРЕТАЮТ ТЕ, КТО БОГУ СВОЮ ЖИЗНЬ ДОВЕРЯЕТ
Потому что спасение:
• Можно  , но нельзя  ;
• Можно им  , но невозможно  ;
• Можно им  , но не получается им  ;
Вот почему о спасении стоит рассказывать   и  .

СПАСЕНИЕ НЕЛЬЗЯ ЗАРАБОТАТЬ
5:5 И Нааман пошел, взяв с собой десять талантов серебра, шесть тысяч 
шекелей золота и десять смен одежды… 11 Но Нааман разгневался и ушел, 
говоря: «Я думал, что он непременно выйдет ко мне, встанет, призовет имя 
Господа, своего Бога, поводит рукой над этим местом и исцелит меня от 
проказы».  (4 Книга Царств 5:5 и 11)
Мы все напоминаем Наамана, поскольку у каждого из нас есть, как 
положительные, так и отрицательные стороны. При этом наша проблема 
в том, что мы думаем, что Бог особенным образом ценит именно наши 
положительные стороны, проявляя понимание к нашим слабостям. Нам просто 
не хватает чуть-чуть благодати для совершенства. Но благодать невозможно:
• ;
• ;
• .
5:13 А он лишь сказал тебе: «Омойся и будешь чист». (4 Книга Царств 5:13)
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СПАСЕНИЕ НЕВОЗМОЖНО ОТРАБОТАТЬ
5:16 Пророк ответил: «Верно, как и то, что жив Господь, Которому я служу, – я 
ничего не приму». И хотя Нааман уговаривал его, он отказался. (4 Царств 5:16)
Довольно часто мы принимаем, что само спасение даётся нам верой по 
благодати. Однако затем, довольно быстро мы начинаем жить по закону. В 
работах Мартина Лютера прослеживается идея, что такого рода законничество 
является как бы «заводской установкой» наших грешных сердец. Спасение, 
что дано даром, меняет нашу мотивацию, потому что:
• Мы не сможем  спасение;
• Мы не в состоянии  спасение.

СПАСЕНИЕМ НЕ ПОЛУЧАЕТСЯ ГОРДИТЬСЯ
Мы живём нашим спасением, которое формирует:
• Восприятие  в обществе;
• Взгляд на ;
• Внимание к .

О СПАСЕНИИ СТОИТ ГОВОРИТЬ СЛОВАМИ И ДЕЛАМИ
• Маленькая девочка рассказывает о Боге, несмотря на свою  

потери семьи и родины. Спасение больше, чем месть или национальная 
гордость. 

• Нааман рассказывает о своей вере, невзирая на своё 
, которое он может легко потерять. Но спасение 

больше, чем достижения и комфорт.
Рассказ о вере подразумевает определённый риск. Но риск этот стоит того, 
чтобы мы не молчали о спасении.

АЛЬТЕРНАТИВА
Отказываясь от идеи того, что спасение может быть лишь по благодати, мы рискуем 
потерять связь с ; ; 

; .

ЭТОТ СТИХ СТОИТ ВЫУЧИТЬ НАИЗУСТЬ
2:8  …вы спасены по благодати через веру, и это не ваша заслуга – это дар 
Божий. (Послание Ефесянам 2:8)

ПРИГЛАШЕНИЕ К ПОКАЯНИЮ 
Если вы ещё не доверили свою жизнь Богу в тихой молитве покаяния, вы 
можете это сделать сейчас. Ведь проказа нашего греха убила Христа.
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ВОПРОСЫ ДЛЯ РАЗМЫШЛЕНИЯ И ОБСУЖДЕНИЯ В ГРУППЕ
• Прочитайте Послание Ефесянам 2:8-10. Как вы думаете, почему людям в 

целом и нам в частности так трудно принять идею, что спасение даётся 
просто так, даром; что всё, что нужно сделать, чтобы обрести рай и вечную 
жизнь – это лишь попросить об этом Бога? Отчего так часто мы стремимся 
либо заработать, либо отработать рай? Насколько это было просто 
сделать вам?

• Прочитайте 4 Книгу Царств 5:1-14. С самых первых строк знакомства с 
Нааманом он предстаёт как достаточно противоречивый персонаж. С 
одной стороны, мы читаем о нём, как о «великом и уважаемом человеке», 
но буквально в следующих строках он предстаёт перед нами как тот, 
кто угонял в рабство евреев. Мы все напоминаем Наамана, поскольку у 
каждого из нас есть как положительные, так и отрицательные стороны. При 
этом наша проблема в том, что мы думаем, что Бог особенным образом 
ценит именно наши положительные стороны, проявляя понимание 
к нашим слабостям. Нам просто не хватает чуть-чуть благодати для 
совершенства. Но благодать невозможно каким-то образом достать. Мы 
видим, что Нааман не просто отправляется в путь, но берёт с собой около 
340 килограммов серебра и приблизительно 70 килограммов золота, не 
считая богатых одежд и других материальных ценностей. Всё это призвано 
купить ему исцеление. Спасение не получается каким-то образом добыть. 
Мы видим в истории, что Нааман разгневан именно потому, что его не 
почтили, к нему не вышли, да ещё и предлагают ему сделать что-то, что 
каждый день делает ребёнок – окунуться в реке семь раз. И если этого было 
мало, ему предлагают омыться в не самой полноводной или чистой реке. 
Наконец, благодать нельзя добавить к чему-то. Нааман не просто хочет 
получить исцеление, он стремится обрести его по своим правилам, чтобы 
оно соответствовало его представлениям о том, как именно работает Бог. 
Глядя на историю Наамана, в чём вы видите его положительные черты? 
В чём Нааман предстаёт как антигерой в этом повествовании? Чем этот 
персонаж похож на каждого из нас? Каким образом люди чаще всего 
пытаются приобрести благодать или заслужить её? В чём проявляется то, 
что мы так часто пытаемся добавить благодать к нашим благим поступкам 
или хорошему поведению?

• Прочитайте 4 Книгу Царств 5:15-16 и Послание Галатам 1:6-10. 
Довольно часто мы принимаем, что само спасение даётся нам верой 
по благодати. Однако затем, довольно быстро мы начинаем жить по 
закону. В работах Мартина Лютера прослеживается идея, что такого рода 
законничество является как бы «заводской установкой» наших грешных 
сердец. Спасение, что дано даром, меняет нашу мотивацию, потому что 
мы не сможем отплатить спасение. Так Нааман в истории, которую мы 
только что прочитали, обретает исцеление и пытается заплатить за него 
теми деньгами, что он принёс с собой. Сумма, которую он готов отдать, 
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действительно потрясает воображение. Но Елисей напоминает этому 
сирийскому войну, что благодать Всемогущего Бога не продаётся. Также и 
мы порой стремимся отработать наше спасение, доказав Богу, что Он не 
ошибся, когда выбрал нас. В чём чаще всего тенденция к законничеству 
проявляется в вашей жизни? Как вы определяете, где проходит черта 
между тем, чтобы делами показывать своё спасение, и тем, чтобы 
поступками пытаться отработать своё место в раю? Что помогает вам 
следить за вашей мотивацией в этом вопросе?

• Прочитайте 4 Книгу Царств 5:17-19. Нааман не просто исцелился. Он 
обрёл спасение, доверившись Богу, и теперь эта вера влияет на все сферы 
его жизни. Спасение не только меняет наше будущее. Оно преображает 
и наше настоящее. При этом, поскольку мы обрели прощение грехов 
и жизнь вечную по благодати, мы не можем этим гордиться. А значит, 
сам корень греха был поражён милостью Спасителя. Мы живём нашим 
спасением, которое формирует восприятие положения в обществе. 
Сам царь опирается на руку Наамана во время официальных торжеств 
и мероприятий. Но теперь Нааман будет известен как тот, кто стоит на 
земле Израиля. Поклонение Риммону было неотъемлемой частью того, 
что означало быть сирийцем. Но теперь, не отказываясь от своих корней, 
Нааман принимает другую веру. Наконец, мы видим, что Нааман меняет 
отношение к своей профессии на основании своей веры. Всё это говорит 
о том, что спасение проникает во все сферы нашей повседневной жизни. 
Как это проявляется в нашей жизни? Как наше спасение формирует наше 
восприятие положения, что мы занимаем в обществе? Как практически 
вера определяет наше отношение к работе? Как, наконец, она помогает 
нам взглянуть на страну, в которой мы живём, и на нашу национальность?

• Прочитайте Послание Римлянам 1:16-17; 1 Послание Коринфянам 
9:16-27, а также перечитайте ещё раз 4 Книгу Царств 5:1-3 и 15-19. 
Наверное, самым незаметным героем истории Наамана и Елисея 
является молодая неназванная девушка, рабыня Наамана. Несмотря 
на свою боль, не обращая внимания на горечь и желание отомстить, 
маленькая девочка рассказывает о Боге. Спасение больше, чем месть 
или национальная гордость. Но и Нааман, получив в буквальном смысле 
слова шанс начать всё сначала, рассказывает о своей вере, невзирая 
на своё благословенное положение, которое он может легко потерять. 
Рассказ о вере подразумевает определённый риск. Но риск этот стоит 
того, чтобы мы не молчали о спасении. Что же чаще всего мешает нам 
говорить о нашей вере? Почему это даётся нам столь непросто? Как вы 
преодолеваете эти трудности, чтобы всё же рассказывать о том, во что вы 
верите тем, кто окружает вас дома или на работе?

ПРИМЕНЕНИЕ 
Станьте тем человеком, кто источает благодать спасения всем, кто его окружает.
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